

LA MIGRACIÓN EN LA FRONTERA MÉXICO-ESTADOS UNIDOS, UN SIGNO DE LOS TIEMPOS

Olivia Ruiz Marrujo
Departamento de Estudios Culturales, Colegio de la Frontera Norte
oruiz@colef.mx

Hoy en día el tema de la migración, especialmente la indocumentada, ocupa un lugar central en una diversidad de espacios - sea en debates políticos, mesas de discusión sobre la economía, y reflexiones sobre la cultura y la sociedad. Por lo mismo, ha dado lugar a lo que pareciera ser una industria de información y análisis, donde, además de surtir datos, se producen propuestas y contrapropuestas para atender la realidad multifacética y cambiante del fenómeno; eso sin contar las emociones que parecen acompañar cualquier mención de los flujos migratorios en el país. Sin menospreciar los aspectos singulares de la migración propongo que el suceso es un signo de nuestros tiempos, un hecho que refleja y a la vez da forma a la realidad contemporánea. Así, estudiarla es deliberar sobre algunas de las problemáticas más apremiantes del momento – desde la cuestión del medio ambiente y calentamiento global hasta la configuración de la identidad nacional y personal. Siguiendo esta lógica mi presentación propone dar algunas pistas para ver la migración de manera integral, como un aspecto intrínseco a nuestro desarrollo como nación y, al final, como especie humana.